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UPAEP,
entre las mejores

escuelas de
medicina del país

En este 2006, el 37 por 
ciento de los aspirantes a 

residencias médicas 
aprobaron el examen.

Pág. 5
entor on

Pág. 12

rec eor

Pág. 13

vida
universita iar

UPAEP sede del primer
Congreso Internacional
de Agronegocios

El 80 por ciento de la población son agricultores, los 
profesionistas pueden hacer rentable este sector.

El espacio sirvió para compartir experiencias del sector 
empresarial y agroalimentario, y crear vínculos entre productores, 

estudiantes, técnicos e investigadores.

La contaminación de 
los mantos acuíferos, el 
uso irracional del agua, 
el crecimiento de la 
población, la desigual 
distribución mundial, el 
cambio climático, los 
altos costos de nuevas 
tecnologías para el 
tratamiento de aguas 
residuales y los bajos 
costos que la población 
paga por la utilización 
del líquido, son algunos 
de los factores que se 
mantienen en la 
problemática global con 
respecto a la escasez 
del vital líquido. Continúa pág. 6

Cada vez hay menos 
agua potable y un 

incremento de aguas 
residuales: Flores 

Quijano

Piano, guitarra, violín y flauta fueron los protagonistas que propusieron sound tracks
de la película el Violín Rojo, así como Romeo y Julieta, en el Culturarium 

El proyecto se puede ajustar a las 
necesidades de las dependencias

Catedráticos de 
Ingeniería Civil 

asesoran a presidentes 
municipales de Puebla 

y Veracruz. 

Cerca de 20 presidentes 
municipales de los estados de 

Puebla y Veracruz conocieron el 
proyecto titulado “Servicios de 

apoyo para el control y desarrollo 
de contratos de obra pública y 
servicios relacionados”, que 

desarrollaron catedráticos de la 
facultad de Ingeniería Civil.

Atletas rojiblancos de 
camino a la Olimpiada 
Nacional de Atletismo

Dos de tres Águilas atletas se 
colaron a la Olimpiada Nacional 
tras haber conquistado el primer 

lugar dentro de la fase regional en 
su especialidad.

Investigador 
estadounidense 

implementa estudio 
con alumnos de la 

UPAEP

El proyecto denominado Fulbright 
muestra las formas de comunicación 
donde la tecnología ayuda a mejorar 

y comprender a través de video-
conferencias con la Universidad de 

Dartmouth, EUA y la UPAEP.

El cuarteto Ensamble Clásico revive a Bach 
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UPAEP a 
través de la 
R e d  N a -
cional de 
Act ivida-

des Juveniles en Ciencia y Tecno-
logía y el Movimiento Internacional 
para el Recreo Científico y Técnico 
(MILSET) invitan a todos los 
jóvenes interesados en el desarrollo y 
presentación de proyectos científicos 
y técnicos:

Expociencias Regional 
Puebla-Tlaxcala 2006 

a realizarse el próximo 24 de marzo. 
Consulta la Convocatoria y 
Solicitud de Inscripción en:

www.upaep.mx/expociencias2006 
 Participa y prepárate para la 
ExpoCiencias Nacional que este año 
se celebrará del 31 de julio al 5 de 
agosto en Veracruz en conjunto con la 
3ª. ExpoCiencias Latinoamericana 
ESI-AMLAT 2006.

EXPO-CIENCIAS INMERSIÓ N CULTURAL Y LINGÜ ÍSTICA

Lugar: Chambéry
Costo: 25 000 pesos (aprox.)
Incluye: Curso de francés de 4 semanas (5-30 de junio), 
material didáctico, alojamiento en familia, comidas, boleto de 
avión

Lugar: Londres, Cambridge
Costo: 2200 USD                                                                                      
Incluye: Curso de inglés de 4 semanas, hospedaje, comida, 
traslados del aeropuerto, boleto de avión.

Lugar: Inlingua
Costo: 2200 USD (aprox.)
Incluye: Curso de inglés de 4 semanas. Material didáctico, 
preparación para TOEFL, boleto de avión,  alojamiento 
(familia), actividades culturales y sociales. Hay opciones de 
alojamiento en departamentos (se reduce el costo total ).

Lugar: Universidad de Regina
Costo: 4000 USD (aprox.)
Incluye: Curso de inglés de 10 semanas. Material didáctico, 
traslados del aeropuerto, boleto de avión,  alojamiento 
(residencias), actividades culturales y sociales.

Lugar: Toronto
Costo: 2900 USD
Incluye:  Curso de 4 semanas, material didáctico, alojamiento 
y comida, seguro médico, boleto de avión.

Lugar: Universidad de Dresden                                            
Duración: 4 semanas (17 de julio  12 de agosto)
(Es posible tomar un curso de 8 ó 12 semanas.)
Precio: 2450 USD
Incluye: Curso, alojamiento, boleto de avión.

PRÁCTICAS EN EL EXTRANJERO: En más de 90 países, en 3 programas distintos. La 
información está disponible en la oficina de Inmersión cultural y lingüística, CUI.

Francia
Chambzéry

Inglaterra 2006

Inlingua
Vancouver

Canadá
Universidad de 
Regina 2006

ASPECT
Toronto

Alemania 2006

Información:
CUI, oficina 1900
mtodora@upaep.mx
INFORMES Y ASESORÍA: miércoles, de  8  18hrs.

CURSOS DE VERANO 

Miércoles 22 de marzo de 2006

 

A toda la comunidad universitaria
Se les informa que los días 22, 23 y 24 de 

marzo del año en curso, se encontrará 
afuera de nuestras instalaciones (en la 
entrada de la 13 Poniente) la unidad 

móvil del SAT con un horario de 
atención de 8:00 a 14:00 horas, para que 
puedan realizar el canje de placas y pago 

de Tenencia 2006.
Para el canje de placas es necesario llenar 
una solicitud en donde se encuentran los 

requisitos a cubrir, dicho formato lo 
podrán solicitar en el módulo de la 

entrada de la 21 Sur, con la Sra. 
Guadalupe Gómez, una vez llenado, 

podrán entregarlo al momento de realizar 
sus trámites.
Atentamente

Mtro. Sergio Landero Martínez
Departamento de Servicios y 

Operaciones

CANJE DE PLACAS Y 
PAGO DE TENENCIA 2006

Curso de verano de 4 semanas.
Pregunten en el Programa de Inmersión cultural

Centro de Idiomas.
Nombre  oficial: Canadá
Capital: Ottawa
Superficie: 
Población: 
Los contrastes entre las tradiciones indígena y europea dotan al país de un carácter complejo, que 
también recibe la constante influencia de la cultura estadounidense y del conjunto de costumbres 
importantes de Asia y América latina de mano de los inmigrantes.
Toronto
Toronto es una de las ciudades más cosmopolitas de Norte América y más grande de Canadá, se 
caracteriza por su multiculturalismo. En sus calles se pueden escuchar más de 100 idiomas y se 
estima que el 40% de la población nació fuera del país.
Vancouver
Esta ciudad, una de las más bellas del país americano, conquista el corazón del viajero. El clima es 
suave, según los parámetros canadienses, y se respira un ambiente despreocupado y alegre al 
estilo californiano. Vancouver dispone también, a muy corta distancia, de famosas playas de 
arena donde practicar el surf, y de numerosas posibilidades para realizar excursiones, descender 
en aguas bravas o ir de picnic en la misma ciudad. 
Regina
Regina, ciudad encantadora, la provincia de las praderas Canadienses. Centro de una de las 
planicies de cultivo de trigo más grandes del mundo. Los inviernos son legendarios. Por estas 
partes tienen una frase para cuando el frío se pone duro: “it´s tree snapping cold!” (Es tan fuerte el 
frío que truena a los árboles!). Es una de las ciudades más industriales de Canadá. Tiene industrias 
procesadores de petróleo y gas; fabrica acero, químicos, equipo eléctrico y productos lácteos.
Para más información  entrar a  www.forolondres.com y  mtodora@upaep.mx. Anímense!!
Aportación de Andrés Baeza, estudiante de Ingeniería.

9.975.000 km²
31.280.000 hab.

CANADÁ

 CICOM

DIPLOMADO EN PRODUCCIÓN 
VISUAL

El Departamento y la academia de 
fotografía invita a toda la comunidad 
universitaria y al público en general a 
participar en su primer diplomado en 
fotografía el cual dará inicio el próximo 31 
de marzo del año en curso en el CETEC
Costo del diplomado  $1 0,000.00 + I.V.A
Precio por módulo con I.V.A   $ 2,875.00

Pago quincenal con I.V.A  $1,438.000

Para mayores informes:
Centro Interdisciplinario de 
Posgrados
Educación Continua
Tel. (222) 229 94 00 Ext. 139,668 y 671  y 
al e-mail: Educacióncontinua@upaep.mx
Diplo_visual@yahoo.com

Te recordamos que los 
Jueves cerramos edición. 
Envía tu información al 

departamento de Prensa y 
Comunicación.

EL UNIVERSITARIO4° JORNADA DE COMERCIO 
INTERNACIONAL

Conferencias Talleres
América Latina y China 
22- 24 de marzo 2006

Sala Miguel de Cervantes 
Precio 290 pesos

Informes: sacint@gmail.com  y 
Bancomext (Centro de Idiomas)

CANADÁ
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UPAEP, entre las mejores escuelas
 de medicina del país

En este 2006, el 37 por ciento de los 381 aspirantes a residencias médicas aprobaron el examen.

En este 2006 la UPAEP, a través de la 
facultad de Medicina logró colocar de 
manera aprobatoria el 37% de sus 
alumnos en la aplicación del examen 
nacional de aspirantes a residencias 
médicas, lo cual coloca a esta casa de 
estudios entre las mejores doce 
instituciones privadas del país en este 
rubro, aseguró el Dr. Héctor García 
Alcalá, director del departamento de 
Ciencias de la Salud, de acuerdo a los 
resultados publicados por la Comisión 
Interinstitucional para la Formación de 
Recursos Humanos para la Salud 
(CIFRHS), por conducto del Comité de 
Enseñanza de Posgrado y de Educación 
Continua (CEPEC).
   Explicó que los resultados obtenidos 
en el XXIX Examen Nacional, es  
muestra del esfuerzo que hace la 
UPAEP por mejorar la calidad educa- 
tiva de la facultad de Medicina, lo cual 
se demuestra con el lugar que ocupa 
actualmente a nivel nacional. 
  Recordó que fue en el año 2002, 
cuando el periódico Reforma publicó 
por primera vez el Informe del Examen 
Nacional de Aspirantes a Residencias 
Médicas, que indicaba el número en el 

que se encontraban ubicadas las 
universidades; para ese entonces, la 
UPAEP ocupaba el lugar número 62 
con el 8% de alumnos aprobados; al 
año siguiente, subió a la posición nú- 
mero 53 con el 16% de aceptados; en el 
2005 se logró posicionar en el lugar 25 
con el 23% de aprobados; y para este 
2006 se indica que el 37% de los 381 
alumnos inscritos fueran admitidos, lo 
cual colocó a la UPAEP en el onceavo 
lugar de instituciones de medicina en el 
país.
García Alcalá considera que dicho 
incremento progresivo es el reflejo de 
las mejoras aplicadas en la facultad, tal 
es el caso del examen pre-profesional 
de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) y el examen que 
aplica el Centro Nacional de Eva- 
luación para la Educación Superior 
(CENEVAL) -organismo descentra- 
lizado autónomo que se dedica a la 
aplicación de exámenes para evaluar la 
calidad de la educación- en el caso de 
Medicina de la UPAEP, al término de 
sus estudios; a esto se suma también el 
desarrollo y aplicación de exámenes 
departamentales.
Por otra parte, recordó que uno de los 
logros importantes que ha alcanzado la 

facultad de Medicina es la acreditación 
de su programa académico por el 
Consejo Mexicano para la Acre 
Acreditación de la Educación Médica 
(COMAEM), obteniendo la primera 
acreditación en el año 1997 y la 
segunda en el mes de febrero de 2003; 
actualmente la licenciatura se en- 
cuentra en búsqueda de la tercera ural a 

reacreditación, conformando para esto 
un comité encargado de realizar una 
auto evaluación que les permita 
detectar los puntos vulnerables y 
fortalecidos de la carrera. Los logros 
alcanzados por esta facultad, impactan 
en la estrategia 4 de la Visión 2015 
referente  a la aportación social y 
cultural a favor de la sociedad. 

UPAEP sede del primer Congreso Internacional de Agronegocios

La UPAEP fue sede del primer 
Congreso Internacional de Agrone- 
gocios, realizado los días 16, 17 y 18 de 
este mes, el cual tuvo como finalidad 
dar a conocer y ampliar las perspectivas 
acerca de este rubro en México, a la 
vez, compartir experiencias del sector 
empresarial y agroalimentario, para 
crear vínculos entre productores, 
estudiantes, técnicos e investigadores.
  De esta manera las personas invo- 
lucradas en el área, contribuyen al 
desarrollo y la consolidación de una 
generación de emprendedores de la 
industria agroalimentaria mexicana 
como una cadena competitiva firme- 
mente organizada; lo anterior, engloba 
los objetivos de este ciclo de 
conferencias.
   Cabe resaltar que estos coloquios 
fueron organizados por la escuela y 
sociedad de alumnos de Ingeniería en 
Agronomía y utilizaron el lema “Noso- 
tros te damos los ingredientes, tú haces 
los negocios”. Oportunidades de Nego- 
cios en el Sector Agroalimentario, Ex- 
portación de Flor de Corte, poniendo 
como ejemplo un caso de Colombia, 
fueron algunas de las temáticas abor- 
dadas en este encuentro.
   Así como también, Competitividad 
Internacional en el Sector Avícola Me- 

POR ERIKA MÉ NDEZ LUIS

xicano, Experiencias en la Exportación 
de Productos Hortícolas Procesados, 
Retos del Sector Agroalimentario para 
el Nuevo Gobierno, las Ventajas del uso 
de la Marca México Calidad Suprema, 
el Futuro de la Industria Láctea en 
México, el Financiamiento de Agrone- 
gocios, Marketing de cárnicos y  
Experiencias en la Organización de  
P r o d u c t o r e s  d e  A g u a c a t e  d e  
Michoacán.
   En la inauguración se contó con la 
presencia del Dr. José Alfredo Miranda 
López, Rector de la UPAEP; el Ing. 
Alberto Jiménez Merino, Secretario de 

Desarrollo Rural del Gobierno del 
Estado y el Lic. Antonio Zaraín García, 
Presidente del Consejo Estatal 
Agropecuario de Puebla.
   En el marco de la inauguración; el 
Rector José Alfredo Miranda, resaltó la 
importancia de este foro, por lo cual 
mencionó “ayudan a definir y tomar 
decisiones en el tema de la agricultura 
protegida, en los cultivos intensivos e 
hiperintensivos y en la tecnología”, 
también dijo “es un esfuerzo de la 
sociedad, el gobierno, los empresarios 
y las personas que están inmersas en las 
diferentes asociaciones civiles, de 

forma multidisciplinaria se pueden 
conjuntar esfuerzos para lograr 
mayores rendimientos en estos sectores 
tan importantes para el estado y la 
región”.
   Asimismo, recalcó que dentro de la 
Visión 2015 es llevar una nueva fórmu-  
la desde el punto de vista académico, la 
contribución con el capital intelectual, 
la formación moderna, las prácticas 
profesionales, la inserción en la socie- 
dad, la formación en valores como lo 
pide nuestro modelo educativo y el 
conocimiento de punta, al servicio de la 
sociedad.
  “El 80% de la población son agri- 
cultores donde la estrategia guberna- 
mental es atender y asegurar espacios, 
agua y riego tecnificados, además de 
pequeños invernaderos para la auto- 
producción de alimentos de esta 
manera este sector se beneficiado” 
comentó el Ing. Alberto Jiménez 
Merino, Secretario de Desarrollo Rural 
del Gobierno del Estado.
   Quien aseguró “se debe ver al campo 
como un agronegocio es la mejor 
estrategia que podemos tener en 
México” y a la vez destacó el papel que 
juegan los nuevos profesionistas, “los 
cuales le pueden dar al campo y a los 
productores una enorme posibilidad de 
hacer rentable sus actividades”.

80 por ciento de la población son agricultores, los nuevos profesionistas pueden hacer rentable este sector.

POR EL UNIVERSITARIO

El examen avala la excelencia académica de los universitarios

Sociedad, gobierno y empresa deben conjuntar esfuerzos en el agro
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El Lic. José Leobardo Reyes Jiménez, 
director de la Biblioteca Central de la 
UPAEP, desde el año 1995 ha formado 
parte la Federación Mexicana 
Particular de Instituciones de 
Educación Superior (FIMPES) con su 
participación y premiación de 
proyectos especializados en el área de 
investigación en la educación.
   Con la presentación de su proyecto 
Administración del Talento Huma-no 
en la Biblioteca Universitaria ante 
FIMPES, en el mes de junio de 2005, el 
Lic. Leobardo Reyes obtuvo el 
segundo lugar. Este proyecto trata de 
una guía teórica, metodológica y 
técnico-operativa que impulsa el 
desarrollo y proyección del talento 
humano e impacta en la calidad y 
eficiencia de los servicios y productos 
que ofrece la Biblioteca.
 En un pequeño apartado de la 
investigación de Reyes Jiménez 

FIMPES premia al Director de la Biblioteca Central
POR MAYRA FLORES CERVANTES

El Lic. Leobardo Reyes continúa investigando en el tema de la educación.

menciona, “la Universidad es un 
ambiente de libertad, condición 
necesaria para buscar la verdad sin 
restricciones. De esta forma, la 
Biblioteca Universitaria como espacio 
de reflexión y expresión, está dedicada 
a construir cotidia-namente ese 
ambiente, mediante el apoyo que se 
presta a las funciones sustantivas de 
docencia, investi-gación y extensión.” 
   Para el Lic. Leobardo Reyes “ganar 
una presea no es un estímulo 
significativo para mi, ni es mi objetivo 
inicial, sino todo lo contrario, es el 
mantenerme activo en la investigación 
para contribuir a la sociedad”, 
mencionó.
   Añadió que uno de sus objetivos es 
continuar con el ejercicio de la 
investigación, leyendo y documen-tando 
el tema de la educación, debido a que 
estudió la licenciatura en Pedagogía y 
realizó un posgrado en Investigación y 
Desarrollo de la Educación.

Por su labor de investigación en el 
campo de la  salud, el Dr. Octavio 
Castillo y López, Director de Apoyos 
Académicos de la UPAEP, fue 
reconocido con el galardón Duc In 
Altum.
En 1987 con el Dr. Guido Fidel Pérez 
Flores desarrolló UNITEL, una red 
local que cumplía las funciones básicas 
de Internet, el cual fue apoyado por 
IBM. Luego en 1991 inició una serie de 
proyectos relacionados con la calidad 
de la enseñanza y quedó como 
Presidente de la Asociación Mexicana 
de Facultades y Escuelas de Medicina 
(AMFEM), en conjunto con la 
Universidad de Nueva Orleáns creó un 
taller de formación directiva para 

directores de escuelas de medicina.
En seguida efectuó el Programa de 
Fomento de la Enseñanza en la 
Nutrición, proyecto auspiciado por 
NESTLÉ, donde definió puntos 
básicos de la nutrición. En su último 
proyecto, desarrolló un modelo para 
obtener una alta calidad académica en 
las universidades que tienen la carrera 
de medicina, titulado “Programa 
nacional para el mejoramiento de la 
calidad”. Dicho trabajo estaba 
planeado para siete años, buscando la 
autoevaluación de las escuelas que 
desearan tomar el proyecto. A partir de 
1995, una decena de escuelas toman 
este sistema, entre ellas la UPAEP, 
UNAM, ITESM y UAM.
Gracias a este modelo, se formó un 

comité de acreditación de Escuelas 

presidente del Consejo Mexicano para 
la Acreditación de la Educación 
Médica (COMAEM), consideró que 
recibir el reconocimiento Duc In Altum 
eleva la autoestima de los integrantes 
de esta casa de estudios, llevándoles a 
perfeccionar el camino para alcanzar 
sus metas y deseos.

de 
Medicina, todo esto con el apoyo de 
AMFEM y el Consejo Mexicano para 
la Acreditación de Escuelas de 
Medicina, en donde participan, además 
del Dr. Octavio Castillo y López, el Dr. 
Carlos Díaz Montemayor, Director 
Emerito del Hospital José Santos de 
Monterrey y el Dr. Guillermo Soberón, 
ex Rector de la UNAM. 
Castillo y López, actualmente 

Los reconocimientos elevan la autoestima y el deseo de superación
Duc In Altum por su trayectoria en proyectos de docencia y salud

POR LOURDES SANDOVAL AZTEGUI

“El recibir el reconocimiento Duc In 
Altum es una motivación por el trabajo 
realizado, por continuar adelante con 
esa tarea de servir a los demás. Además 
de contar con un valor y estímulo para 
tratar de ser mejor, brindando una 
calidad de atención aceptable a los 
clientes, -en el área de Geriatría- otor-
gando un servicio grato a los adultos 
mayores”, declaró el Dr. José Sergio 
Juárez Rugerio, especialista en 
Medicina Interna y Geriatría.
El Geriatra es egresado de la Facultad 
de Medicina de la UPAEP de la 
generación 1975-1980 y recibió el 
reconocimiento como Médico del Año 
en 2005 por parte de la Global 
Organization Excellent for Health, 
institución que nació en Lima, Perú, 
rigiéndose bajo los lineamientos de la 
Organización Mundial de la Salud, que 
siempre ha subrayado los parámetros 
correspondientes en el área médica, 

esforzándose por optimizar la atención 
a los clientes. 
Reveló que la evaluación para poder ser 
nombrado Médico del Año se basa en 
las participaciones que se tienen en 
congresos extranjeros, además de la 
atención que se ha realizado a los 
adultos mayores en los diferentes 
hospitales en los que se labora, en este 

caso el Hospital UPAEP y la 
Beneficencia Española.
Informó que actualmente es el 
presidente de la Organización para 
combatir el Alzheimer, la cual fue 
fundada en mayo del 2005 y se 
encuentra instalada en la UPAEP. 
Asimismo comentó que el 31 de marzo, 
1 y 2 de abril, se llevará a cabo la XI 

El reconocimiento Duc In Altum es un estímulo para ser mejor: Juárez Rugerio
Se llevará a acabo la de Asociaciones de Alzheimer y Enfermedades Similares en la UPAEPXI Reunión Nacional 

POR JONATHAN ALEXIS LÓPEZ 

El Dr. Octavio Castillo ha contribuido 
al beneficio de la ciencia médica.

Reunión Nacional de Asociaciones de 
Alzheimer y Enfermedades Similares, 
en las instalaciones de la Universidad.
Juárez Rugerio detalló que la anterior 
reunión busca atender a todos los 
familiares que tienen en casa a un 
enfermo de Alzheimer, difundir los 
aspectos principales de la enfermedad, 
explicarles de qué manera pueden 
tratarlos y atenderlos, además de que 
desde el punto de vista científico, se 
contará con el apoyo de algunos 
fármacos que frenarán el desarrollo de 
la enfermedad. 
Precisó que los alumnos deben 
comprometerse a la participación y 
mejora de su sociedad, además 
necesitan plantearse el respeto y la 
responsabilidad en su área, en este caso 
la salud, sin intentar retroceder, 
ejerciendo un servicio con calidad, no 
olvidando que tratan, antes que nada, 
con seres humanos, y no con objetos de 
investigación.

El Dr. Sergio Juárez recibió el premio Duc In Altum
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Aproximadamente 20 presidentes 
municipales de los estados de Puebla y 
Veracruz conocieron el proyecto 
“Servicios de apoyo para el control y 
desarrollo de contratos de obra pública 
y servicios relacionados”, que 
desarrollaron y expusieron catedráticos 
de la facultad de Ingeniería Civil de la 
UPAEP. 

El Mtro. Víctor Manuel Antonio 
Izarrarás y el Dr. Ricardo Márquez 
Rocha profesores de la facultad de 
Ingeniería Civil de la UPAEP, son los 
encargados y creadores del proyecto 
que consiste en brindar asesoría a las 
dependencias y entidades que tengan 
que ver con la gestión y administración 
de contratos de obra pública. 

El encuentro con los ediles fue 
posible en coordinación con la 
“Asociación de Municipios en Acción 
por México” y entre otras entidades 
estuvieron presentes los alcaldes de 
Atlixco, Tehuacán, Ciudad Serdán, 
Xoxtla, Chilchotla, Huehuetlán, Río 

Catedráticos de Ingeniería Civil asesoran a presidentes 
municipales de Puebla y Veracruz

Blanco, San Rafael, Chiautzingo y 
Camerino Mendoza. 

El profesor investigador Antonio 
Izarrarás, explicó que el objetivo de esta 
asesoría es proporcionarles las herra-
mientas necesarias para asegurar que 
sus procedimientos se realicen con 
apego a la normatividad, evitando con 
ello la ocurrencia de sanciones 
administrativas o daño patrimonial. 

En entrevista comenta que en 
palabras sencillas lo que se pretende  

con esta y posteriores pláticas es 
orientar a las entidades de los gobiernos 
municipales y estatales en cuanto a la 
correcta documentación que se tiene 
que llevar en la administración y 
gestión de los contratos de obra pública. 

Regularizar situaciones que en algún 
momento puedan derivar en sanciones, 
tanto para los servidores públicos 
responsables de los procesos adminis-
trativos, como a los niveles de dirección 
no involucrados en el procesoso 

de  obra, así como constatar el grado 
de cumplimiento a las normas y 
verificar que la aplicación de recursos 
se hayan realizado con eficacia, 
eficiencia y honradez son los ejes 
principales del proyecto. 

“La idea es elaborar manuales de 
apoyo que faciliten la aplicación de la 
norma y garanticen su funcio-
namiento”, añade el Dr. Izarrarás, “es 
un proyecto muy grande que se puede 
ajustar a las necesidades de las 
dependencias”. A partir de esta plática 
se  planea impart i r  cursos de 
capacitación y actualización; desde la 
elaboración de precios unitarios hasta la 
elaboración y gestión de los respectivos 
contratos. 

Para los alumnos de ingeniería civil 
representa una gran oportunidad al 
crearse áreas de oportunidad para su 
desarrollo profesional además de que se 
generarían recursos a través de dichas 
asesorías y la implantación de cursos de 
educación continua acordes a las 
necesidades del mercado.

Es un proyecto muy grande que se puede ajustar a las necesidades de las dependencias

POR ALFREDO GUEVARA GONZÁLEZ

El Lic. Luís García Teruel, 
conocido empresario indus-
trial y textil en Puebla, ofreció 
la conferencia “Empren-
dedor”, donde explicó cómo 
lograr alcanzar metas en el 
ámbito laboral y la mejor 
manera de alcanzar el éxito 
profesional. Esto dentro del 
ciclo de conferencias Prima- 
vera 2006 organizado por la 
Facultad de Mercadotecnia, el 
cual dio inicio el 14 de marzo y 
concluye el 6 de abril. 
   Habló ante alumnos de 
distintas carreras de su expe-
riencia como estudiante, como 
empresario y personal, exhor- 
tándolos a que el primer punto 
que deben definir es el camino 
por el cual transitarán, “todos 
los seres humanos debemos 
buscar el camino que nos co- 
rresponde, el decidir que 
sendero tomará nuestra vida no 
es algo fácil de determinar, por 
lo cual es importante primero 
clarificar las metas y deseos 
que tenemos”.
   Comentó algunas de sus 
experiencias laborales, y reco-
mendó que no esperen a salir 
de la Universidad para iniciar 
en el entorno laboral, pues no 
sólo deben quedarse con la 
licenciatura y esperar a encon- 
trar un trabajo donde se paguen 

salarios altos, “se necesita 
preparación y verdadera entre- 
ga para llegar alto, es necesario 
que el profesionista de la ac- 
tualidad poco a poco incre- 
mente su conocimiento.”
   Durante más de veinte años, 
García Teruel se ha dedicado a 
distintos rubros laborales, 
como ejecutivo de casa de 
bolsa, comercio, industria 
textil y ex candidato a diputado 
en el municipio de Tepeaca en 
1997, lo que lo ha dotado de 
gran experiencia tanto en 
éxitos como fracasos. 
   El también comentarista de 
Radio Oro, definió las diferen-
cias entre ser empleado y 
empresario, y sostiene que 
realmente deben conocer si
Desean depender de alguien o 

El profesionista actual debe
incrementar su conocimiento

Los universitarios deben poner en práctica los talentos y metas personales

POR LOURDES

SANDOVAL AZTEGUI

emprender sus propias ideas. 
García Teruel enfatizó que un 
“joven emprendedor” es aquel 
que busca desarrollar sus 
metas a costa de todo, “pese a 
que hoy se vive en un mundo 
superficial, siempre habrá 
jóvenes que deseen llegar alto, 
que no les importe la existencia 
de límites, siempre siguiendo 
sus inquietudes y sueños.”
   Invitó a los alumnos a que 
aprovechen su paso por la 
Universidad para “crear jugan-
do” de manera que en el futuro 
tengan experiencia para llegar 
lejos en los negocios que se 
propongan, de no hacerlo es 
más difícil lograrlo fuera de la 
Universidad. Sede: Edificio Central de la Universidad Popular Autónoma del Estado 

de Puebla Teléfonos 229 94 00 ext. 512, 21 sur 1103, Colonia 
Santiago  Costo: $250.- alumnos y maestros;  público en general 
$500.- Sala: Francisco de Vitoria    

 Coloquio: Elecciones 2006
AVANCES Y RETROCESOS

Lunes 3 de abril 

Ponentes:
LOS PARTIDOS POLÍTICOS: IMAGEN, ENCUESTAS 
Y PROPUESTAS Leo Zukermann 

UN ENFOQUE  ANTROPOLÓGICO DE LAS 
ELECCIONES EN MEXICO Dra. Laura Colín 
(COLTLAX/CRIM-UNAM)

MESA DE ANÁLISIS: EL TRÁNSITO MEDIÁTICO DE 
LOS PARTIDOS Coordinadora Mtra. Lilia Vélez 
Iglesias
Aurelio Fernández (JORNADA, Puebla)            
Carlos Martín Huerta Macías (TV)
Fernando Canales (Radio)                                  
Rodolfo Ruíz (e-consulta, Puebla)

PARTICIPACION Y GOBERNABILIDAD
Herminio Sánchez de la Barquera  y Arroyo (U. 
Heidelberg, Alemania)

ELEMENTOS PARA UN PERFIL PSICOLÓGICO DEL 
CANDIDATO
Dr. Fernando Peralta

Martes 4 de abril 

EL  DESAFÍO DEMOCRÁTICO MEXICANO Y EL 
PROCESO ELECTORAL 2006
Dr. César Cansino 
MESA DE ANÁLISIS:
POSICIONAMIENTO POLÍTICO Y ELECTORAL DE 
LOS PARTIDOS
Coordinadora Mtra. Margarita Argüelles
PAN: Raymundo García García (BUAP)
PRI: Elías Aguilar
PRD: Ruth Castro (Comunicación PRD)
PARTIDOS MÍNIMOS: Víctor Manuel Reynoso 
(UDLA)

Mtro. Ricardo Márquez, Mtro. Gerardo López y Dr. Víctor Manuel Izarrarás, 
catedráticos de Ingeniería Civil

Los profesionistas tienen el reto de incrementar el 
conocimientos en su área de trabajo
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un problema

Agua,Cada vez hay 
menos agua 
potable y un 

incremento de 
aguas residuales: 

Flores Quijano

Es de suma importancia tener claro que el 90 
por ciento del agua del planeta es salada, el 2 
por ciento es hielo y está en los polos, sólo el 
1 por ciento de toda el agua del planeta es 
dulce, encontrándose en ríos, lagos y mantos 
subterráneos. Además el agua tal como se 
encuentra en la naturaleza, para ser utilizada 
sin riesgo para el consumo humano requiere 
ser tratada, para eliminar las partículas y 
organismos que pueden ser dañinos para la 
salud. Y finalmente debe ser distribuida a 
través de tuberías hasta las casas. 

Diversos estudios consideran inminente 
el crecimiento desmedido de la población, 
pero el mayor problema recae en la 
utilización de esté recurso natural 
indispensable para la vida, además para el  
2025 se espera que esta cifra aumente a dos 
tercios. Sin embargo, la cantidad de agua 
existente en el mundo es suficiente para 
cubrir las necesidades básicas de todos.

Respecto a esto, el Ing. Raciel Flores 
Quijano, Maestro Responsable del Progra-
ma de Ingeniería Ambiental, subraya que 
en el contexto urbano lo que más debe 
preocupar es que cada vez hay menos 
agua potable y un incremento de aguas re-
siduales, pues entre el 90 y el 95 por cien-
to de las aguas residuales y el 70 por cien-
to de los desechos industriales se vierten 
sin ningún tratamiento en aguas potables, 
que consecuentemente contaminan el 
suministro del agua utilizable.

“Las aguas residuales provenientes de 
casas habitación, de deshechos indus-
triales, agricultores y ganaderos van a 
parar a ríos, lagos, barrancas y  presas 
que finalmente tienen que ser utilizadas 
para riego de cultivos que terminan en 

nuestros alimentos, y con nuestra 
salud estamos pagando las 

consecuencias de un mal 

manejo de nuestras aguas” sentencia el 
MRP de Ingeniería Ambiental.

Señala que la ciudad de Puebla ya no se 
abastece sólo de los pozos que tiene el 
municipio sino que está trayendo con 
Sistema Nealtican de la zona de Xoxtla, 
lo cual afectará en el futuro a los 
habitantes de los otros municipios, “no se 
le está dando un uso racional porque no 
estamos pagando el agua que gastamos, 
sino el servicio que nos está dando el 
sistema operador, la distribución y 
potabilización”.

Por su parte, la ONU señala que cada 
persona necesita un mínimo de 50 litros 
diarios para beber, bañarse, cocinar y 
otros menesteres, en contraste, en el con-
tinente Africano se consumen única-
mente 6 litros per cápita de agua al día a 
diferencia de los 600 litros promedio que 
se consumen en el continente americano. 
Sin embargo, para proveer el acceso 
universal a ese mínimo de 50 litros para 
2015, implicaría menos del 1 por ciento 
de la cantidad de agua que se usa hoy en el 
mundo. 

La Comisión sobre el Agua respaldada 
por la ONU estimó que en este año se 
necesitan unos 100 mil millones de 
dólares adicionales por año para resolver 
la escasez de agua en el mundo. Esta 
cantidad vuelve irrelevante los 20 mil 
millones de dólares que se necesitarán 
anualmente para 2007 donde se intentará 
resolver los problemas del VIH/SIDA y, 
según la comisión, es un cifra tan alta que 
sólo podrá ser recolectada con la ayuda 
del sector privado, “aunque incluso el 
dinero se puede conseguir, el desafío está 
en gastarlo de  manera inteligente”. 

La investigación de la BBC de Londres 
titulada “Planeta bajo presión” revela que 
el 70 por ciento del agua que se utiliza en 
la actualidad en el mundo está destinada a 
la agricultura y a la ganadería, se estima 

que  de  es ta  manera  se  
incrementará el consumo a medida que se 
incremente la cantidad de gente que adopta un 
estilo de vida y una dieta occidental  (un kilo 
de carne -de una vaca que se alimenta con 
granos- necesita al menos 15 metros cúbicos 
de agua, mientras que un kilo de cereales 
necesita sólo tres metros cúbicos).

En México la mayor cantidad de agua se 
concentra en el sureste del país, sin embargo 
el norte ya enfrenta serios problemas a causa 
de la grave escasez que se acentúa cada año, 
en la temporada anterior a las lluvias, detalla 
Flores Quijano, por eso “el gobierno debe 
saturar los espacios de radio y televisión con 
programas intensos de educación ambiental. 

En la UPAEP el departamento de 
Ingeniería Ambiental está trabajando en la 
implementación de una asignatura sobre 
Desarrollo Sustentable que tenga como 
objetivo crear conciencia en todos los 
profesionales que se están formando para 
que tengan conocimiento de los problemas 
que hay con el agua, con el manejo de los 
residuos sólidos y peligrosos, entre otros 
para que puedan tener mejores las 
dediciones respecto al medio ambiente. 

“Así como hay asignaturas de 
desarrollo humano consideramos que es 
muy importante incorporar una 
asignatura de ecología porque estamos 
formando profesionistas que tienen la 
posibilidad de incorporarse a procesos 
productivos en la industria y al gobierno 
para que así se tenga la capacidad de 
tomar decisiones que puedan tener 
trascendencia ambiental”, pues ahora 
los profesionistas no sólo deben valorar 
precio, calidad y  servicio, sino que 
deben tomar en consideración un 
cuarto elemento que es el medio 
ambiente, el cual forma parte de 
nuestro entorno diario.

POR DULCE MARÍA USCANGA
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Cuatro instrumentos, un solo eco 
POR RICARDO GUEVARA TORRES

La Sala de usos Múltiples del 
Culturarium, fue el escenario en el 
cual se dio el encuentro entre un 
piano, una guitarra, un violín y la sutil 
flauta, durante el Concierto de 
Ensamble Clásico de los estudiantes 
de música de Bellas Artes UPAEP. 

Durante dicho concierto, el cual 
llamó la atención del público por su 
tinte romántico - la luz eléctrica de la 
sala fue sustituida por velas y los 
asientos fueron colocados alrededor 
de los instrumentos-, se interpretaron 
piezas tales como Bourreé en A menor 
de J.S. Bach, como el tema de Ana, 
sound track de la película el Violín 
Rojo, así como Romeo y Julieta, entre 
otros. 

 El grupo de ensamble clásico, fue 
fundado en el año de 2004 y 
actualmente se encuentra constituido 
por Sergio Vera Villa en la guitarra, 
Yevhner Barrón Hernández con la 
flauta, Francisco Torres Albores al 

Nuestra Universidad tiene una 
gran variedad de eventos 
culturales, mismos que son 
organizados con mucho esfuerzo 
por el departamento de Bellas 
Artes como del Museo de Arte 
Popular Religioso UPAEP, éstos 
nos ofrecen un gran abanico de 
opciones para cultivarnos y pasar 
los ratos libres. 

Radio Plástico...
Precisamente, hablando de estas 

opciones para tener ratos de espar-
cimiento, quiero compartir con 
ustedes uno de los proyectos más 
ambiciosos que está empren-
diendo Bellas Artes; me refiero a 
la creación de un sistema de 
circuito de radio, al cual han 
denominado: Radio Plástico. Este 
proyecto se encuentra a cargo del 
Prof. Luís Camey Torres, quien 
desde hace ya algunas semanas se 
ha dado a la tarea de realizar 
algunos castings para seleccionar 
las voces que darán vida a la 
programación de dicho proyecto.

Las transmisiones de Radio 
Plástico podrán escucharse úni-
camente dentro de las inha-
laciones del Culturaruim. Para 
todos los interesados en participar 
en este proyecto, pueden buscar a 
Camey Torres. 

Concierto en la Capilla...
El Coro de Cámara de la 

UPAEP, el cual se encuentra a 
cargo del Prof. Hugo Ricardo 
García, eje-cutará un concierto el 
próximo 5 de abril, tomando como 
tema la Sema-na Mayor, dicho 
recital se efectuará en la Capilla 
Universitaria. Verdaderamente se 
los recomiendo, ya que no es 
común el poder contemplar este 
tipo de eventos en nuestra Ins-
titución. No se lo pierdan. 

Agenda Cultural
Para terminar esta colaboración 

les enuncio otros  eventos que ten-
drán a su alcance. 

El día de hoy, en punto de las 
18:00 hrs. iniciará el ciclo deno-
minado: “Los Signos de la Re-
surrección” organizado por la Co-
munidad Estudiantil Cultural, con 
la presentación de la conferencia 
que tiene el mismo título de dicho 
evento, impartida por el Pbro. 
José Manuel Sebastián., esta 
charla se efectuará en el salón B-
34.

Espero que no se pierdan estos 
eventos. ¡Hasta la próxima!. 

Puebla conserva los vicios del pasado 
en el ejercicio del poder público

Como parte de los festejos organizados 
por el Museo de Arte Popular Religioso 
UPAEP del 475 aniversario de la 
fundación de la ciudad de Puebla, se ha 
creado el ciclo de conferencias 
denominado Crónicas de Puebla, dentro 
del cual fue impartida la ponencia: “La 
Crisis Económica del siglo XVIII en 
Puebla”, a cargo del Dr. Gustavo Alfaro, 
catedrático e investigador de la UDLA. 

Primeramente, el Dr. Alfaro explicó 
que desde su fundación, la cuidad de 
Puebla se caracterizó por tener un 
gobierno Oligárquico, el cual consiste 
en que el poder supremo está en manos 
de unas cuantas personas, “para poder 
ser Alcalde de algún municipio se tenía 
que ser noble y Español”.

La falta de una impartición equitativa 
de la riqueza y la corrupción que existía 
entre los funcionarios de gobierno que 
tenían un trato especial con sus 
amistades, “a sus amigos no les 
cobraban los impuestos”, y los malos 
tratos hacia los indígenas, fue 
generando un ambiente político tenso 
que terminó por crear una gran crisis 
económica en Puebla hacia finales del 
siglo XVII, después de haber tenido un 
auge económico durante el S. XVI.

Conjuntamente a las causas políticas 
hubo otros factores que derivaron en 
esta crisis económica del S. XVII, entre 
los que destaca la caída de la minería 
poblana, “después de que algunos 

POR RICARDO GUEVARA TORRES

POR RICARDO GUEVARA TORRES

Las personas deben tener presentes los preceptos de la ética al ocupar un cargo público.

Puebla a través de la historia ha tenido altibajos  en el aspecto económico, 
aseguró el Dr. Gustavo Alfaro.

ciudades como Puebla y Taxco eran 
grandes productoras mineras, el 
corazón de este recurso se traslada a la 
zona del Bajío en estados como 
Zacatecas, Querétaro y Guadalajara. 

Como cada doscientos años, se vuelve 
a dar el ciclo de riqueza y pobreza en la 
cuidad de Puebla, misma que en la 
época contemporánea se encuentra por 
una etapa de crecimiento económico 
similar.

En entrevista, el Dr. Alfaro, señaló 
que actualmente se siguen dando  
aquellos vicios de la antigüedad, como 

es el caso de los abusos de poder, 
“existe una mentalidad que presupone 
que los cargos públicos son para tener 
beneficios”, en lugar de favorecer a una 
colectividad. 

Además explicó que este tipo de 
compadrazgos y la corrupción que se 
está dando en esta época, inevi-
tablemente derivarán en una crisis eco-
nómica, “es muy importante que se 
tome en cuenta a la ética, ya que esta 
ayudará a superar las condiciones del 
pasado”, subrayó.

Integrantes del Ensamble Clásico de Bellas Artes UPAEP

piano y Martín Cocoletzi Xique en 
el violín. 

Este cuarteto tiene una gran 
diversidad dentro de su repertorio 
musical, ya que interpretan diversos 
géneros musicales, mismos que van 
desde la música clásica hasta la 

contemporánea. Una de sus 
principales características es que 
incluyen en cada una de las piezas que 
interpretan, su propio estilo, lo cual 
hace que sus interpretaciones sean 
únicas. 
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La Explanada del Edificio C fue el 
escenario de la inauguración de la 
muestra fotográfica “Acueductos  de 
Roma” de la Dra. Roberta Vasallo. 
Dicho evento fue organizado por la 
Facultad de Arquitectura, a través del 
Arq. Antonio Bravo Méndez y el Arq. 
Javier Ramírez Sánchez, en el marco 
d e l  c o l o q u i o  “ R o m a :  M a t e r  
Occidentis”, como parte de los festejos 
del 30 aniversario de la Facultad de 
Filosofía. 
   Esta exhibición “trata de mostrar 
cómo conviven las antiguas estructuras 
de Roma con la modernidad”, explicó 
la artista en su discurso de apertura 
frente a más de 40 alumnos que se 
dieron cita en el lugar.
   Vassallo, egresada de la Universidad 
La Sapienza, Italia, aclaró que sus 
imágenes presentan únicamente las 
estructuras que se encuentran en la 
capital italiana, matizó el hecho que 
Roma se fue adaptando y construyendo 
en torno a las antiguas construcciones, 
tratando en lo posible de respetarlas. 

“Acueductos de Roma” 
POR CRISTINA SALGADO

Explicó también la historia de estos 
canales que transportaban el agua 

apoyados en arcos de hasta 30 metros 
de altura, desde su edificación hasta su 

destrucción a manos de los bárbaros 
que atacaron la ciudad.
   Por su parte, el Dr. Pier Augusto 
Petacco, agregado Cultural de la 
Embajada Italiana, abundó sobre el 
tema de la distribución del agua; 
haciendo hincapié en que desde siglos 
atrás “los romanos se preocuparon por 
mejorar las técnicas de captación y 
distribución de agua, así como de los 
sistemas para desechar las aguas 
negras”. Lo anterior en referencia al IV 
Foro Mundial del Agua del cual 
México es sede.
   En entrevista, expresó que su interés 
por la fotografía nació a los diez años, 
por lo que la practica desde hace mucho 
tiempo y de forma profesional en el 
teatro. De este modo pudo conjuntar las 
dos artes en esta “investigación estética 
iniciada en el año 2000 y retomada en el 
2 0 0 3  d e s p u é s  d e  u n a  b r e v e  
interrupción”. La exposición, que 
permaneció abierta a los universitarios 
13 y 14 de marzo, visitará el próximo 
verano la Universidad de Nueva York.

Sala 14
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4. El populista utiliza de modo 
discrecional los fondos públicos. No 
tiene paciencia con las sutilezas de la 
economía y las finanzas. El erario es su 
patrimonio privado, que puede utili-
zarse para enriquecerse o para 
embarcarse en proyectos que considere 
importantes o gloriosos, o para ambas 
cosas, sin tomar en cuenta los costos, el 
populista tiene un concepto mágico de 
la economía: para él, todo gasto es 
inversión. La ignorancia o incom-
prensión de los gobiernos populistas en 
materia económica se ha traducido en 
desastres descomunales de los que los 
países tardan decenios en recobrarse.
   5. El populista reparte directamente la 
riqueza, lo cual no es criticable en si 
mismo (sobre todo en países pobres 
donde hay argumentos sumamente 
serios pera repartir en efectivo una 
parte del ingreso, al margen de las 
costosas burocracias estatales y 
previniendo efectos inflacionarios), 
pero el populista no reparte gratis: 
focaliza su ayuda, la cobra en 
obediencia. ” ¡Ustedes tienen el deber 
de pedir!”, exclamaba Evita a sus 

POR ENRIQUE KRAUZE * beneficiarios. Se creó así una idea 
ficticia de la realidad económica y se 
entronizó una mentalidad becaria. Y al 
final ¿quién pagaba la cuenta? No la 
propia Evita (que cobró sus servicios 
con creces y resguardó en Suiza sus 
cuenta multimillonarias) sino las reser-
vas acumuladas en décadas, los propios 
obreros con su donaciones “volun-
tarias” y, sobre todo, la posteridad 
endeudada, devorada por la inflación. 
En cuanto a Venezuela (cuyo caudillo 
parte y reparte los beneficios del 
petróleo), hasta las estadísticas 
oficiales admiten que la pobreza se ha 
incrementado, pero a improductividad 
del asistencialismo (tal como Chávez lo 
practica) solo se sentirá en el futuro, 
cuando los precios se desplomen o el 
régimen lleve hasta sus últimas 
consecuencias su designio dictatorial.
6. El populista alienta el odio de clases. 
“Las revoluciones en las democracias  
explica Aristóteles, citando multitud de 
casos  son causadas sobre todo por la 
intemperancia de los demagogos.” El 
contenido de esa “intemperancia” fue 
el odio contra los ricos; “unas veces por 
su política de delaciones… y otras 
atacándolos como clase, [los 
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demagogos] concitan contra ellos al 
pueblo”. Los populistas latino-ame-
ricanos corresponden a la definición 
clásica, con un matiz: hostiga a “los 
ricos” (a quienes acusan a menudo de 
ser “antinacionales”), pero atraen a 
los “empresarios patrióticos” que 
apoyan al régimen. El populista no 
busca por fuerza abolir el mercado: 
supedita a sus agentes y los manipula 
a su favor.
7. El populista moviliza perma-
nentemente a los grupos sociales. El 
populismo apela, organiza, enardece 
a las masas. La plaza pública es un 
teatro donde aparece “Su Majestad El 
Pueblo”, para demostrar sus fuerza y 
escuchar las invectivas contra “los 
malos” de dentro y fuera. “El 
pueblo”, claro, no es la suma de 
voluntades individuales expresadas 
por un parlamento; ni siquiera la 
encarnación de la “voluntad general” 
de Rosseau, sino una masa selectiva y 
vociferante que caracterizó otro 
clásico (Marx no Carlos sino 
Groucho): “El poder para los que 
gritan '¡el poder para el pueblo!'.”

Decálogo del populismo
Parte 2

Fuente Revista Coparmex-Entorno No. 210*

Sin duda, una de las grandes pasiones 
de la humanidad es la música. A través 
de ésta se expresan un sin fin de 
emociones y sentimientos, con el 
cántico, se representa a una nación, o 
bien al escuchar cierto género musical 
nos transportamos de inmediato a   
épocas distantes.
   A lo largo de la historia, la música ha 
ido evolucionando, en un principio, el 
ser humano, hacía música con los 
sonidos que salían del golpeteo de las 
distintas partes del cuerpo, y poco a 
poco, fueron descubriendo diversas 
formas de producir sonidos con otros 
objetos, y así cada pueblo marcaba su 
estilo musical, que los distinguía de 
los demás.
   La fusión de estilos musicales, es 
una realidad deliciosa, ya que con esto 
nos podemos esperar muchas 
sorpresas dentro de un género, la 

el mariachi entre sus instrumentos, 
siempre tendrá el uso de la  guitarra, 
violín, trompetas y guitarrón como 
base principal.
   Otro hecho curioso que pasa en 
México, es que en distintos estados la 
música cambia. Es fácil diferenciar el 
son jarocho de la chilena de la costa de 
Guerrero, y también podemos iden-
tificar a un estado por alguna canción 
en especial, por ejemplo al escuchar, 
“por los caminos del sur” de inme-
diato nos viene a la mente el precioso 
estado de Guerrero, o bien al escuchar 
“sandunga” nos vienen a la mente 
todo el folklore oaxaqueño.
   En resumen, la música además de un 
bello pasatiempo, es un medio de 
representación, de identificación, y 
claro una forma preciosa de expresar 
todos nuestros sentimientos y orgullo 
hacia la tierra que nos vio nacer.

mezcla da resultados maravillosos 
como es el caso del rock, que es una 
combinación de estilos tales como el 
jazz, el rhythm & blues, el country y el 
blues, de ahí, al marcarse el estilo del 
rock, éste evoluciona para ser rock pop, 
rock ligero, heavy metal, etc.
   La música regional, es parte vital de 
un país, dado que esta es la primera 
carta de presentación ante otras 
naciones. Por ejemplo, es fácil 
identificar la música cubana, una 
excelente mezcla del folklore español 
con percusiones africanas que invita a 
bailar, o bien la inconfundible música 
regional peruana, que se caracteriza por 
el uso de instrumentos como la quena, 
el cajón, la mandolina, el charango y el 
arpa, así mismo la hermosa música 
regional mexicana, que es representada 
por el mariachi, el cual es un icono 
representativo de la cultura mexicana, 

POR LUIS OMAR LEÓ N CORTÉ S.

Contenido Neto

En ese mes se llevará a cabo el Foro 
Mundial del agua donde se tratará 
de establecer políticas globales 
para el aprovechamiento racional 
de este elemento.
   El agua surge en el planeta como 
resultado, según se dice por ahí, del 
proceso de la interacción de los 
átomos de oxígeno e hidrógeno 
(que dicho sea de paso es el 
elemento más abundante en el 
Universo); sin embargo, estos dos 
elementos no forman una molécula 
de agua así como así, también en el 
mundo químico se tienen reglas de 
etiqueta: es necesaria la inter-
vención de la electricidad para que 
se forme la preciada molécula 
polar que es el agua.
   Así que se piensa que en los 
inicios del planeta, los rayos 
cósmicos y las fuertes radiaciones 
que llegaban del espacio a la Tierra 
hicieron esta unión que al paso de 
varios millones de años habría de 
albergar a las primeras mani-
festaciones de vida, a esos 
diminutos y primitivos ancestros 
unicelulares que luego serían los 
culpables de que la tierra se fuera 
poblando de diferentes formas de 
vida.
   Ahí, en esas aguas se desarrollan 
los peces prehistóricos, algunos de 
formas tan extrañas y asombrosas 
que se extinguieron sin dejar 
huella. En el caso de Puebla, y de 
gran parte de nuestro país, en 
aquellos años estaba cubierto por 
un mar antiguo que iba desde el sur 
de los Estados Unidos y hasta  el 
sureste de México. 
   Por lo que podemos ver, el agua 
ha estado en el planeta mucho 
antes que apareciera la vida y antes 
de que llegaran los Homo sapiens 
(es decir, el hombre que sabe, que 
tiene conciencia de su existencia). 
Podríamos pensar que siempre ha 
habido agua y siempre la habrá, eso 
es verdad, la cantidad de agua en el 
planeta es la misma, lo que ha 
cambiado radicalmente es cuánta 
de esa agua está disponible para el 
consumo humano, ya sea por su 
disponibilidad como por su cali-
dad, pues lo que si ha aumentado es 
la cantidad de agua contaminada y 
la proporción de agua tratada 
(adecuadamente) es menor. 
   El ahorro del agua y su 
utilización racional no es una 
moda, o por lo menos no debería de 
serlo, cuando hablamos del futuro 
del agua, entre líneas, estamos 
hablando del futuro de la 
civilización humana.

En el principio… 
               Todo era agua

CIENCIA UPAEP

POR LUIS ALBERTO URIBE PACHECO
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A toda la comunidad universitaria les 
informo sobre las convocatorias de 
becas 2006 que ha lanzado el 
Consejo Nacional para la Cultura y 
las Artes (CONACULTA). Las 
cuales se basan en el fomento y 
estímulo académico, así como de la 
formación de estudiantes, creadores 
artísticos e investigadores de arte y 
cultura.
Las convocatorias abiertas son: 
Escritores en lenguas indígenas, 
Jóvenes Creadores, Interpretes, 
Artes Aplicadas. Del mismo modo 
maneja programas como: el del 
Fomento a Proyectos Culturales, de 
Apoyo para Estudios en el  
Extranjero e Intercambio de 
Residencias Artísticas. Para mayor 
información y asesoría sobre las 
bases y requisitos, los interesados 
pueden hablar  al Tel. (01 55) 12 53 
90 97 Ext. 111. o consultar la página 
Web http://fonca.conaculta.gob.mx 
En otro punto, estudiantes de 
Ingeniería Civil el 29 de marzo 
efectuarán “las pruebas de labo-
ratorio de concreto”, impartida por la 
empresa IMCY, será en el B 309 
(antes 34) a las 17:00 horas. Los 
interesados pueden comunicarse a la 
Dirección de Ingeniería Civil con el 
Ing. José Manuel Cuatlayotl 
Sarmiento o al tel. 22-99-40-0 Ext. 
500.
Para continuar con el Ciclo de 
conferencias Primavera 2006, la 
facultad de Mercadotecnia ha 
programado la ponencia “La 
importancia del flujo de efectivo en 
el manejo de inventarios como 
ventaja  competi t iva ante la  
globalización”. Impartida por la Ing. 
Yesica Juárez López, Gerente de 
Planes de Producción y materiales de 
Cadbury Adams México. La cita es 
el 28 de marzo en la sala Miguel de 
Cervantes, a las 16:00 hrs.
Continuando con las ponencias, se 
efectuará otra, titulada “La mujer y 
las premisas socioculturales de la 
familia mexicana”, impartida por la 
Dra. Dulce María Pérez  Torres, 
catedrática Investigadora del 
departamento de Humanidades, la 
cita es en la sala Miguel de 
Cervantes, el 6 de abril a las 12:00 
horas. La entrada es libre, informes e 
inscripciones con Carolina Moreno 
en el pool de Ciencias Económicas y 
Sociales o al siguiente correo 
carolina.moreno@upaep.mx 

POR JESSE BRENA GARCÍA

En México las construcciones hechas a 
base de concreto premezclado oscilan 
entre el 25 y el 30 por ciento debido a 
que desde hace 8 años  cuando salió al 
mercado-  ha  tenido un buen 
posicionamiento y su producción es 
regulada por estándares de calidad que 
hacen más variada y segura la obra, 
expresó el Ing. Eduardo Hiriart 
Rodríguez, Gerente de Calidad de la 
empresa Concreto LACOSA.
El Ing. Hiriart explicó que para el 
diseño de mezclas se deben seleccionar 
los ingredientes adecuados, depen-
diendo de las características que se 
deseen obtener, del uso que se le vaya a 
dar y los cambios naturales a los que se 
expondrán. Actualmente el concreto 
lleva aditamentos especiales, agrega-
dos, naturales, mixtos y triturados.
Esos ingredientes dijo, permiten la 
creación de mezclas de alta calidad,  
entre los que se incluye la arena, grava 
de distintas medidas, fibras, agentes 
espumantes, acero de refuerzo. Los 
cuales figuran entre las partes 
fundamentales “para que la mezcla sea 
bien trabajada por los albañiles” pero 
su “exceso o disminución puede 
ocasionar un defecto en la calidad de la 
construcción”, especificó.
Así mismo, reveló que para que el 
cemento tenga una mejor consistencia 

debe revolverse en los contenedores a 
una velocidad de 70 a 100 revoluciones 
y utilizarse en un lapso de hora y media, 
antes de que se solidifique. Una 
recomendación que hace el Ingeniero 
Eduardo Hiriart, es la de evitar las altas 
temperaturas para que no haya cambios 
bruscos en las mezclas.
Los tipos de concretos pueden ser: de 
lata resistencia, resistencia temprana, 
ligeros, concreto de pavimentación, ). 

POR JESSE BRENA G.

El concreto premezclado ha 
revolucionado la industria

Investigador estadounidense implementa
estudio con alumnos de la UPAEP

Por primera vez en esta casa de 
estudios, se implementa con los 
e s t u d i a n t e s  u n  p r o y e c t o  d e  
investigación de un profesor de 
Dartmouth College, Douglas Moody, 
en coordinación con Colette Despagne, 
directora del Centro Universitario de 
Idiomas (CUI) y Duane Betts, 
catedrático de Inglés de la UPAEP.
   El proyecto denominado Fulbright 
tiene el objetivo conocer las formas de 
comunicación donde la tecnología 
puede ayudar para una mejor 
comprensión entre dos culturas; mismo 
que es aplicado a través de video-
conferencias con la Universidad de 
Dartmouth, EUA y la UPAEP.
   “Una de las metas de la investigación 
a largo plazo es el establecimiento de 
conexiones creativas y relaciones entre 
estas universidades, mediante una 
gama de intercambios virtuales”, 
explicó Douglas Moody. Por lo cual, ya 
se realizaron el 15 de febrero y el 1 de 
marzo las dos primeras video-
conferencias piloto en las instalaciones 
de CETEC.
En las videoconferencias 12 estudian-

tes del curso de inglés avanzado de la 
Universidad y ocho de Dartmouth 
College, a través de un debate 
intercambiaron ideas referentes al 
Tratado de Libre Comercio América 
del Norte, el feminicidio en Ciudad 
Juárez, Chihuahua, las maquiladoras, 
la migración y la militarización en la 
frontera México-EUA.
   Cabe destacar que estos videochats 
son totalmente en inglés, “esto ayuda a 
que los estudiantes mexicanos incre- 

POR ERIKA MÉ NDEZ LUIS

menten su vocabulario en este idioma”, 
mencionó Douglas Moody; también 
dijo que espera que estos foros de 
discusión entre la UPAEP y  Dartmouth 
College sean modelos para más 
intercambio vía telecomunicaciones, 
“con ello estamos sembrando conexio-
nes educativas y es una  frontera virtual 
que hemos cruzado y que nos hace 
vecinos más cercanos de los dos 
países”.

Entre el 25 y el 30 por ciento de las construcciones en México lo utilizan

celular, pesado (que es utilizado para 
los búnkeres de rayos X en los 
hospitales), fluido, auto compactable, 
ecológico, expansivo, concreto con 
tracción reducida, lanzado (para 
túneles), durable y antibacterial 
(hospitales). Conferencia cmo parte del 
Ciclo de conferencias de Ingeniería 
Civil sobre el concreto. 

 Te invita a que 
participes en todas 

las actividades 
que se realizan 

dentro de la Universidad.

El Ing. Eduardo Hiriat, participó en el Ciclo de conferencias 
de Ingeniería Civil 

Estudiantes de la universidad debaten de manera virtual con 
alumnos extranjeros 
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Atletas rojiblancos de camino
a la Olimpiada Nacional de Atletismo
POR ISABEL ASCENCIÓN MEDINA

Dos de tres Águilas atletas se colaron a 
la Olimpiada Nacional que organiza el 
Sistema Nacional de Cultura Física y 
Deporte, tras haber conquistado el 
primer lugar dentro de la fase regional 
según su especialidad.

Los rojiblancos calificados son 
Jerónimo Reynoso y Christopher 
Jiménez  en el decatlón y salto de 
longitud respectivamente; por su parte 
Christopher Jiménez, tiene aún la  
posibilidad de colarse en la prueba del 
salto triple, si queda entre los ocho 
mejores del país, debido a que para la 
Olimpiada Nacional clasifican los pri-
meros lugares de cada categoría, los 
segundos lugares tienen que esperar el 
resultado final de las 8 regiones del país 
y clasifican los 8 mejores resultados, la 
situación de Christopher se definirá en 
un lapso aproximado de 15 días.

El equipo representativo no sólo a la 
institución, sino también al estado 
quien integra la región VII junto con 
Oaxaca, Veracruz y la UNAM. La fase 
nacional se llevará a cabo a mediados 
de mayo, en el Instituto Politécnico 

Culminó el Torneo Intramuros
de Futbol Soccer

El pasado jueves se llevó acabo la final 
del torneo intramuros de futbol soccer, 
que organizó el departamento de 
Promoción Deportiva UPAEP bajó la 
coordinación del Profesor Fernando de 
León Guevara.
   Los campeones del encuentro fueron 
los integrantes de los Kukus, equipo 
formado por ingenieros; el segundo 
lugar fue para los Diablos Jarochos, 
pertenecientes a la facultad de 
Administración y Contaduría.
   En el tercer sitió se colocaron los 
alumnos de medicina del equipo The 

POR ISABEL ASCENCIÓN MEDINA

Desde
el nido

POR ISABEL ASCENCIÓN

MEDINA

TORNEO INTRAMUROS 
DE FUTBOL RÁPIDO 

PRIMAVERA 2006
VARONIL Y FEMENIL.

JUNTA PREVIA: 
MIÉRCOLES 22 DE 
MARZO 13:00 HRS.

Departamento de
Promoción Deportiva

¡FORMA TU EQUIPO E 
INSCRÍBETE YA!

 

Día de clásico
Chicos y chica, afinen gargantas y 
preparen sus mejores coros porque hoy 
los invito a asistir al clásico de 
baloncesto, no olviden portar playera 
roja y muchas ganas de apoyar a las 
Águilas que se enfrentarán a la UDLA 
en el último partido de la fase regular 
rumbo a la final de la Conferencia 
Nacional de Baloncesto, la cita es en el 
NIDO a las 19:00 horas.

Promete ser como todo clásico un 
encuentro difícil, donde los aztecas 
buscarán vencer en casa a los 
rojiblancos ya que buscan la revancha 
y seguro vienen con todo, porque la 
gran final será en territorio azteca y de 
este partido dependerá quién queda 
dentro y quién se va. La idea de poder 
ser la sede sin participar no es 
agradable, como en su momento no lo 
fue para la UPAEP, así que los aztecas 
defenderán con sudor y puntos 
conseguir el triunfo.

Los rojiblancos por otra parte saben 
que deben a su afición el gusto de 
vencer como locales a sus acérrimos 
rivales, este es el último partido del 
semestre y  supongo que las Águilas 
querrán culminar con una victoria más. 

Y aunque dentro de la Conferencia 
no ha habido un bicampeón puede 
ocurrir si los rojiblancos se lo pro-
ponen firmemente. ¡Ah claro!, a la 
porra también le toca su parte, hoy 
espero que se escuchen los alerombo 
por encima del altavoz con que los 
aztecas van para todos lados.

Baloncesto femenil
Las rojiblancas de baloncesto 

también van a enfrentar a la UDLA, 
primero como visitantes y luego como 
locales, y no estaría mal que a ellas 
también se les diera apoyo, no será un 
duelo fácil pero sí interesante, pues las 
Águilas han tenido partidos amistosos 
que les sirven de preparación, y 
además porque están más dispuestas a 
sacar las garras para defenderse y 
darnos triunfos. Pero antes de que se 
enfrenten a las aztecas, este fin de 
semana, recibirán en casa a las borre-
gas del Tecnológico de Monterrey 
campus León,  aunque ha habido una 
mala racha en su desempeño aún pue-
den dar espectáculo del bueno para 
que se pueda -desde las tribunas-, 
disfrutar de este tipo de encuentros.

Regional CONDDE
Con el puentecito de primavera, la 

edición de este semanario se cerro 
antes de tiempo, así que como los 
resultados de los equipos que nos 
representaron en el torneo regional del 
Consejo Nacional del Deporte y la 
Ecuación (el soccer varonil y rápido 
femenil) se dieron el fin de semana no 
podremos hablar de los clasificados a 
la Universiada Nacional, ojala hayan 
logrado refrendar el campeonato 
nacional de la Universiada.

Nacional.
La otra Águila participante en la 

olimpiada regional fue Karen 
Martínez, dentro de los 100 metros 
planos, quien pese a no colarse a la 
siguiente ronda ha realizado un buen 
trabajo, en este su primer semestre 
integrada a la UPAEP y  sus actividades 

deportivas.
Además de cumplir con este 

compromiso, los atletas de la UPAEP 
tendrán que hacer frente también a los 
eventos organizados por la Comisión 
Nacional del Deporte de la Educación  
(CONADEIP).

Jerónimo Reynoso y Christopher Jiménez, participarán en el decatlón y salto de 
longitud.

Natural Killers. Además,  Daniel 
Rodríguez obtuvo el recogimiento por 
ser el máximo goleador que sumó 18 
anotaciones para su escuadra Real 
Albañil.
   Estos son los resultados de un 
intramuros más del semestre, mientras 
la invitación queda abierta al nuevo 
torneo de futbol rápido, a realizarse 
dentro del campus central, motivo por 
el cual DEPORTES UPAEP espera 
mayor participación de la comunidad 
universitaria, sobre todo del género 
femenino. Para mayores informes 
pueden acudir a las oficinas del 
Profesor de León Guevara.
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La Cultura romana continúa vigente en la sociedad
POR JONATHAN LÓ PEZ ZAMACONA

La Mtra. Guadalupe Albarrán fue la 
encargada de llevar a cabo la clausura 
del coloquio de filosofía “Roma Mater 
Occidentes”, en la cual argumentó que 
la sociedad actual es la heredera de la 
cultura romana; por consiguiente, es 
necesario que cada individuo esté cons- 
ciente de su participación en la historia 
y se forje la meta de trascender, no sólo 
de manera personal, sino también to- 
mando en cuenta su aspecto social, 
acrecentando su propia  convicción y el 
fin último: el bien común.

Asimismo, reiteró que la cultura lati- 
na ha traspasado las fronteras del espa- 
cio, tema que se constató en cada una de 
las conferencias realizadas por los 
diferentes panelistas invitados. “Desde 

el comienzo de este coloquio se 
planteó una frase: todos los caminos 
conducen a Roma, pero debemos 
entender que es esta cultura el origen de 
diferentes mo- tivos para que la 
sociedad exista”, señaló la Mtra. 
Albarrán.

En el coloquio se trataron temas 
como: la filosofía latina, la arquitectura 
romana, el derecho romano y la socie- 
dad y política en Roma, presentando un 
panorama general de dicha cultura. 
Especificó que el impacto que ha oca- 
sionado la cultura romana en la socie- 
dad moderna es enorme, además de 
relevante, por lo que será difícil 
terminar con casi ocho siglos de his- 
toria, un ciclo que se toma como base 
para el desarrollo de la humanidad.

Por su parte el Lic. Juan Louvier, 

to de Humanidades, ofreció la última 
conferencia del coloquio de filosofía, 
en la que expuso el tema “Sociedad y 
Política”, explicó que ambos términos 
se encuentran en una relación mutua, es 
decir, es imposible intentar despren- 
derlos, lo que se necesita es entender la 
función de cada uno: la política es bus- 
car el bienestar del prójimo, mientras 
que la sociedad es el contexto a tratar, el 
ambiente indispensable para lograr el 
bien común.

Sobre la globalización, describió que 
es un tema meramente económico, su 
enfoque se basa en lo material; aunque 
reconoció que tanto la cultura como el 
aspecto político se encuentran afecta- 
dos por la misma, pero el punto radical 
gira en torno al nivel monetario y la 
ruptura de cada una de las barreras que 

impiden el establecimiento de una 
co- nexión entre cada una de las 
naciones. 
  Puntualizó recordando los objetivos 
del coloquio de filosofía: hacer refle- 
xionar a las personas sobre la importan- 
cia de la cultura romana en la historia de 
la humanidad, sin olvidar que la tarea 
personal radica en la trascendencia de 
la misma, una permanencia necesaria y 

Es necesario hacer reflexionar a las personas sobre la importancia de ella.

México debe dejar de ser vulnerable en la actividad agrícola
El sector agropecuario tiene que adecuarse al nuevo entorno económico mundial y ser competitivo: Fernández de Ceballos.

El deterioro que actualmente vive el 
sector agropecuario en México se debe 
a una cerrada economía que vivió el 
país, por haber creado políticas públi- 
cas que generaron distorsión, así como 
el haber hecho del campo un apoyo po- 
lítico-electoral, calificó el Senador de 
la República por Acción Nacional, Die- 
go Fernández de Ceballos, al impartir 
la conferencia “Retos del Sector Agroa- 
limentario para el Nuevo Gobierno”, 
durante el Primer Congreso Internacio- 
nal de Agronegocios realizado en las 
instalaciones de la UPAEP.
   Durante el evento, organizado por 
Ingeniería en Agronomía de esta casa 
de estudios, destacó que México vive 
actualmente la denominada “tragedia 
del campo”, la cual agrupa una serie de  
problemáticas a las que se enfrenta el 
hombre en el campo, “Entre ellas el 
vivir en condiciones miserables en 
todas sus expresiones”.
   Dijo que el proyecto de la Reforma 
Agraria, cuyo objetivo fue evitar que se 
continuara con la concentración de las 
tierras, se proyectó e institucionalizó, 

como un criterio político para seguir 
manteniendo en condiciones de po- 
breza a hombres y mujeres del campo, 
para hacer de ellos un material político-
electoral.
   Fernández de Ceballos dijo que la 
agricultura mexicana muestra un consi- 
derable rezago en cuanto a inovación 
de tecnología, falta de financiamiento, 
inversión y problemas de comercia- 
lización, toda vez que los productores 
están acostumbrados al apoyo oficial 
mediante subsidios o bien al proteccio- 
nismo comercial, sin los cuales no 
pueden desempeñar su función.
   Derivado de lo anterior, añadió, 
muchos productos presentan precios 
internos mayores que los internaciona- 
les, aunado a esto, presentan una  
calidad, seguridad e inocuidad defi- 
ciente, por lo consiguiente, México 
presenta una gran vulnerabilidad en las 
actividades agrícolas ante la apertura 
comercial. 
   El senador de la República señaló que 
el Acuerdo Nacional para el Campo, 
presenta una modalidad con la que aún 
si se destinarán los recursos necesarios 
para cumplir con el 100 por ciento de 

los acuerdos, el sector agropecuario  
tampoco lograría ser competitivo; ni el 
medio rural superaría la situación en la 
que se encuentra, esto debido a la ca- 
rencia de diagnósticos objetivos sobre 
la situación real de cada actividad.
   Para lograr esa competitividad, dijo, 
es necesario que los productores conoz- 
can algunas características que deben 
cumplir para lograr la competencia en 
los mercados internacionales.  “Sus 
productos competirán en el mer-   
cado internacional y como conse- 
cuencia el consumidor nacional 
tendrá disponibilidad de productos 
con mejores estándares de calidad, 
seguridad y otras ventajas, que le 
permitirán tomar sus propias 
decisiones de consumo”.
Para concluir su
participación dió a 
conocer 5 pun-
tos que el sector
 agropecuario
mexicano
debe tomar 
en cuenta para
adecuarse al nuevo
entorno

económico mundial: realizar un gran 
esfuerzo educativo y tecnológico para 
la población rural, dar gran seguridad 
jurídica en la propiedad y tenencia de la 
tierra, modernizar la infraestructura 
rural ya sea en carreteras, aeropuertos, 
vías férreas, escuelas técnicas, centros 

de acopio, sistemas de rie- 
go, acceso al crédito, 

y políticas públi- 
cas  focalizadas a

fortalecer la 
presencia en el 
mercado exterior

sin dejar de 
asegurar el abasto 

interno, concluyó.
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La escuela de filosofía cumplió 30 años
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